

Creo que Sandino es persona capacitada y su influencia y habilidad serán una gran ayuda para el Presidente de Nicaragua, declara el senador Borah

Washington. — Los funcionarios ejecutivos y los congresistas se manifestaron satisfechos con la paz acordada entre el Presidente Sacasa de Nicaragua y el General Augusto Sandino. El senador Borah dijo: «Esta paz me produce mucha tranquilidad. Creo que Sandino es persona capacitada y de recursos y si coopera con el gobierno nicaragüense su influencia y

habilidad le será una ayuda tremenda.» El secretario axiliario Rogers, del Departamento de Estado, expresó la esperanza de que el acuerdo haya solucionado antiguas diferencias. Los informes referentes a nuevos actos de los rebeldes no se les atribuye a Sandino, quien según se ha indicado, no ha tenido tiempo para llevar la paz a sus propios territorios.

«Es inexplicable que se pida al Perú que no emprenda acto alguno ni moleste a las autoridades colombianas»

Ginebra. — El Gobierno del Perú envió un telegrama al Consejo de la Liga de las Naciones, contestando a la advertencia de enero 21, en el que declara que «es inexplicable que se pida al Perú que no emprenda acto alguno, salvo en defensa de su territorio, ni moleste a las autoridades colombianas en el ejercicio de soberanía sobre Leticia; y añade que la actitud de las fuerzas peruanas es puramente defensiva,

no teniendo la menor idea de atacar territorio extranjero, lo cual «no es el caso con Colombia». Acusan también a los colombianos de «perseguir cruelmente a los peruanos que viven en Territorio de Colombia». Y concluyen diciendo que «en vista de estos hechos, Perú no puede obligarse a no intervenir con un ataque a Leticia, donde hay peruanos».

Se escucha una protesta general en el público por la elevación del cambio

La elevación del cambio al 475 por ciento ha dado lugar a protestas en todo el país. El pe-

queño agricultor, el jornalero, el obrero, el empleado, todo ese ejército de ciudadanos que lu-

Telefonos:
2071
y 2575

EL PAIS

Apartado:
871

Semnario independiente y de intereses generales

Año VI
SAN JOSÉ, (COSTA RICA) LUNES 13 DE FEBRERO DE 1933
Núm. 255

El Secretario de Hacienda debió de aplazar la resolución que fija al alza del cambio hasta tanto no haber consultado con el Presidente de la República

En algunos corrillos oficiales hemos oído comentar la actitud asumida por el señor Secretario de Hacienda en la reunión de la Junta de Control en que se

fijó el tipo de cambio al 475 por ciento. Según esos comentarios, el señor Secretario de Hacienda se mostró indeciso cuando se hizo tal proposición; es

decir, que no supo que actitud tomar con firmeza, con decisión. Tenemos entendido que él mismo comprende, y hasta ha hecho ciertas manifestaciones par-

ticulares,—que procedió sin conocimiento de causa, desde luego que no había podido consultar el caso con el señor Presidente de la República como lo ha hecho para otros muchos asuntos de trascendencia.

Obró de motu proprio y, como se diría en una revista humorística, metió las extremidades inferiores.

Pero esto, para el señor Secretario de Hacienda, tiene su disculpa: en esos días se agravó la esposa del Presidente de la República y luego sobrevino el sensible fallecimiento. De modo, pues, que cuando se tomó tal resolución, el Lic. Jiménez Oreámuño no estaba para consultas y al Secretario de Hacienda no le quedó otro recurso que a asentir en lo que allí se hizo.

Sospecha de espionaje sobre un barco norteamericano que encalló en la bahía de Tokio

Tokio. — La gendarmaría de Yokohama ha abierto una investiga-

ción, por sospechar que el barco norteamericano «Taishan», que encalló en la bahía de Tokio, navegaba en una zona fortificada. Dice la policía, que no se explica cómo el «Taishan» que iba rumbo a San Francisco, con carga y pasaje, se tardó ocho ho-

ras en pasar la Punta Tumitsu, cerca de la base naval de Yokosuka, cuando todos los vapores no tardan más de una hora. El «Taishan», de 6,000 toneladas, pertenece a la línea Barber. Están tratando de desencallararlo por medio de remolcadores.

Una mala costumbre que ocasiona pérdidas

Los muchachos vagabundos y traviesos se ocupan de romper los faroles de cristal del alumbrado público, valiéndose para ello de flechas.

bre adquirida desde hace muchos años. La policía debiera ejercer una vigilancia activa para impedir, hasta donde sea posible, ese abuso. Y los padres de familia deben empeñarse en acostumbrar a sus hijos a que sean más respetuosos de la propiedad ajena.

Con esto ocasionan pérdidas a la Compañía Eléctrica. Es una mala costum-

chan sacrificándose despiadadamente, condenan esa actitud de la Junta de Control y de la Comisión asesora, porque en ello sólo se ve un juego caprichoso del pequeño círculo exportador para obtener mayores ingresos en colones al convertir sus letras oro.

La guerra que se hizo a la Junta sólo tendía a ese fin: hacerla desaparecer para especular libremente con el cambio en perjuicio de la gran mayoría de los ciudadanos. No desapareció la Junta; pero se nombró una comisión asesora que ha venido a ejercer su influencia en el mismo sentido de especulación, haciendo subir el cambio de primera entrada.

Por todas partes se oyen protestas contra ese procedimiento que sólo viene a beneficiar a los exportadores de café. En cambio, al productor en pequeño le estrojan más ya que este no cuenta ya con los medios necesarios para poderse defender.

El Herediano derrota a La Libertad por 1 a 0

Los juegos de ayer en el Estadio fueron presenciados por regular concurrencia. A las 8 y 30 jugaron el Orión y la Gimnástica empatando a 3 tantos.

—A las 10 y bajo el arbitraje de Manolo Rodríguez jugaron el Herediano y La Libertad. Durante el primer tiempo el Herediano dominó ligeramente logrando anotar el único goal que le dió la victoria. En este tiempo La Libertad cometió un penal y el Herediano dos que el juez no castigó.

El Herediano hizo un juego muy lucido en el primer tiempo, pero de-

generó en el segundo y antes acometidas de La Libertad quizá, temor de perder el campeonato optaron por jugar brusco logrando utilizar a los siguientes jugadores de La Libertad: Villalobos, Pizote y Abarca, estos dos últimos de cuidado. Abarca, con una pierna quebrada fué trasladado en la ambulancia al Hospital.

La Libertad con 8 jugadores trataron de hacer juego brusco pero el juez no se permitió, llegando Manolo a darle un golpe a Pejiva! por que éste quiso hacer juego brusco. Sin más novedades

Notas personales

Hoy parten para Limón, donde permanecerán algunos días, don Isaac Montero y su señora esposa doña Celina Brenes de Montero.

—Restablecido de su dolencia tuvimos el gusto de saludar, en esta capital, al General don Jorge Volio.

—En Puntarenas se encuentra enferma la señora esposa de don Silvio Negri.

terminó el juego con el triunfo del por 1 goal a 0.

El arbitraje desastroso; con el triunfo de ayer el Herdiano obtuvo el Campeonato de 1932.

Las labores en el Liceo se iniciarán en la segunda semana de Marzo

A fines del corriente mes se abre la matrícula en los colegios de segunda enseñanza. En el Liceo de Costa

Rica se iniciarán las labores en la segunda semana de Marzo. Las clases de las escuelas primarias comen-

zarán en la primera semana de ese mismo mes, abriéndose la matrícula unos diez días antes.

Trágico accidente

La carretera de Guadalupe está destinada a ser teatro de lamentables accidentes de tráfico. El miércoles a las 3 y 15 p.m. a la altura de Aranjuez el auto No. 821 arrolló al menor Jorge Casal de 10 años de edad. El auto guardaba reglamentaria velocidad, pero una imprudencia del niño al pretender cruzar la calzada, ocasionó el trágico

co accidente y su muerte no es probable a pesar de que su estado es delicado a causa de tantos golpes que lo lesionaron interiormente.

Ya están comprobadas por el departamento de tráfico las responsabilidades y tomadas las medidas indicadas como justas. No hay culpabilidad más que la imprevisión del menor.

Panamá, 12	
5.740	\$ 18000
3.117	6000
8.769	3000

NOTA EDITORIAL

NO HAY GUERRAS JUSTAS

SI LOS HOMBRES QUE LAS FOMENTAN POR EGOISMOS, O LAS NACIONES QUE PROVEEN ARMAMENTOS POR INDUSTRIALISMO SON SIMPLEMENTE OPRESORES DE NACIONES.

No queremos exagerar en nuestras consideraciones al seguir tratando el tema de las guerras en acción actualmente, en la seguridad, que uno de los puntos principales de los programas guerreros, es *negociar con armas, para que los seres se maten o lo que es igual, negociar con la vida de sus semejantes. ¿Con cuál derecho?*

Ya el mundo está convencido de la ineficacia de la Sociedad de las Naciones, para imponer su disciplina, de forma que ninguna nación entre en guerra. Burlada la Liga, no declarándola se van a las armas, y se deshacen por miles en los campos de batalla. Pero la Liga, sigue la farsa necesaria, no se deshace por impotente.

La más grande de las impunidades justifica a los cínicos mercaderes de armamentos, que resultan, entre otros financieros y vendedores de noticias graves y espeluznantes de miles muertos, los únicos héroes conocidos y rozagantes, demostrados ante el mundo; y éstos son síntomas, por demás inquietantes; reservados a los impunes delincuentes de la época en que vivimos, para que salgan estas personas o naciones lindamente de la crisis monetaria que los apura, y sin preocuparse ni poco ni mucho, que cada vez más entran en la crisis moral de que el mundo no carece. Mr. Hoover, abarcó serenamente, moralmente, este punto, otorgando al Congreso permiso para embargar armas destinadas a fomentar guerreras empresas, cuyos triunfos pudieran caer también en detrimento del buen nombre norteamericano. Por supuesto, que para efectuar estos delitos, se compran conciencias. ¿Qué no haríamos los hombres, con entera libertad, para disponer de los dineros del pueblo y de la vida de los ciudadanos, por el inconcesado afán de tener dinero, tristemente habido?

Hoy, los pueblos que soportan injustas guerras, podrían gritar a sus gobernantes: señores, o bien ustedes se irán tranquilos a sus casas luego de haber consultado honradamente con nuestra conciencia o bien partiréis para la prisión; porque no estamos para ilícitas especulaciones, inteligencias con los enemigos de nuestra vida, comerciando con ellos para hacernos matar sin razón, a no ser la reconstrucción industrial de ellos a costa de nuestra familia, sus fortunas duplicadas, después de la guerra que a nuestros pueblos asoló; porque vosotros sois los admitidos y desarrolladores de todos los escándalos para medrar. Oh, justicia! La acusación fuera bien fundada. ¿Qué pueden los pueblos, laboriosos y desarmados, abandonados a la opresión de sus mandatarios y de los pueblos más armados, que imponen sin las seguridades de la intervención justiciera de otras naciones? Estar entregados como esclavos, sin ayuda sincera; sólo con la ayuda de los que han de ganar «oro», que es el gran nombre para los pueblos enteros, que, triunfadores o vencidos, marchan a la guerra declarada a base de derechos. Son piraterías que no podrán juramentar los gobernantes, después de cada guerra que les llenó las bolsas. La guerra del 14 terminó el 18 en Alemania, por deposición de armas, que hizo complicar su derrota a la más disciplinada y organizada de las naciones guerreras; y esto acarrearé, una ola de ideas nuevas de conservatismo, que no es cobardía, sino derecho de vivir en paz. Oh, si los pueblos lo comprendiesen todos; así; si ellos se hiciesen justicia contra sus mortificadores fátuos; y se reusaran de dejar se herir sin razón; «si se sirvieran (como dice Guy de Maupassant) de sus armas contra los que se las dieron, contra los opresores mandatarios perversos, contra las naciones industriales de armas para exterminio sin razonable defensa, esa día la guerra sería muerta».

Las guerras que estamos presenciando y que para nuestra cobardía espiritual, nos sirven de indiferente distracción, como una cosa más que comentar, donde se sacrifican la vida miles de

El no cancelarse en su oportunidad las letras a la vista hace que las casas exportadoras suspendan los créditos concedidos al comercio, nos dijo un representante de casas extranjeras

No hay nada que per- jique tanto los inte- reses económicos de un país, que la restricción del crédito exterior, nos decía un conocido representante de casas ex-

portadoras de Europa, — al comentar con nosotros la actual situación creada por la intervención de la Junta de Con-

trol da Cambios.

Y eso de la restricción de créditos al comercio importador se viene observando desde hace algún tiempo. Muchas casas exportadoras han cancelado esos créditos y, esto, como es lógico, viene en desdoro de ese mismo crédito de que tanto ha gozado nuestro país en el exterior y de lo cual siempre nos hemos enorgullecido.

La importación ha disminuido notablemente por esa circunstancia y todo esto es efecto de las dificultades que opone la Junta de Control para la obtención de letras oro.

El importador hace su

solicitud a ese organismo y tiene necesidad de cancelar lo más pronto posible las letras a la vista sobre documentos de embarque; pero la junta retrasa hasta tres meses, poniendo con esto al importador en una situación de deudor incumplido con lo que se le cierran las puertas del crédito exterior.

Hay casas europeas que están ofreciendo a sus representantes mercaderías a precios bajos, que podrían ser importadas en cualquier momento, pero el inconveniente anotado pone la traba a esa importación.

Estas dificultades tienen que repercutir notablemente en detrimento de los intereses de la nación.



La Condesa Czirsky, antaño millonaria, tiene que mendigar

Budapest, febrero 11.— La condesa Jean de Czirsky, otrora la mujer más rica de Hungría, ha perdido permiso a las autoridades para mendigar en la calle, licencia que se le ha negado por ser la mendicidad en Hungría un privilegio exclusivo de las viudas de veteranos y los

veteranos indigentes.

Sin embargo, ha declarado la condesa que la miseria en que se encuentra la obligará a desafiar a la policía y pedir limosna a los transeúntes. Recientemente tuvo que dejar su oficio de vendedora de periódicos a causa de su pésima salud.

«EL PAIS» SEMANARIO DE INTERESES GENERALES SAN JOSÉ COSTA RICA AMÉRICA CENTRAL Director y Admrd. Eduardo Montealegre Castro. Redactor: M. L. Garay TELÉFONO 2071 APARTADO 871 CIRCULA LOS LUNES NUMERO SUELTO 10 CTS. SUSCRICION MENSUAL 40 CÉNTIMOS Administración: Imprenta Falcó Hnos., Avenida 7ª

seres, nunca podrán llamarse guerras justas. Más, si los hombres que las fomentan por egoísmos; o las naciones que proveen armamentos por industrialismo, son simplemente opresores de naciones sin previsión.

¿Por qué no diciéren sus cuestiones por el arbitraje? ¿Qué fué del virtualismo diplomático?

M. L. G.

Otto Witte fué monarca cinco días

Berlín, febrero 11.— No se habla en esta ciudad de otra cosa que no fuera del fraude más famoso de la historia moderna, con motivo de haber comparecido ante un tribunal un tal Otto Witte, alemán, de 64 años de edad, que fué monarca de Albania durante cinco días en 1913.

El anciano embaucador se presentó en el juzgado para exigir a sus editores \$ 60 por derechos de publicación.

Ataviado en uniforme del ejército imperial, constelado el pecho de medallas, con el cable al costado y un fez rojo en la testa, Witte expuso su caso ante el juez, pero éste lo interrumpió con las pala-

bras siguientes:

—La próxima vez que venga usted a esta corte, hágalo vestido de paisano o lo saco a patadas de ella.

Witte ha titulado su libro: «Mis memorias reales», y se lo publicó una casa de Hamburgo. En él cuenta sus pintorescas aventuras.

Después de 5 días de reinado huyó de Albania, al descubrirse el fraude, pero el tenaz príncipe postizo insiste en que es el monarca auténtico de aquel reino balcánico.

Compre Ud. todos los lunes EL PAIS

Laboratorio de Análisis Clínicos Lic. Carlos Viquez.— TELÉFONO 4114 Exámenes de heces pus orina sangre etc. Reacciones Wassermann Besredka Widall, etc. Cultivos heces, sangre, pus

Cerveza y Refrescos TRAUBE Reyes de toda mesa por su pureza y sabor

El comercio, de hecho, hace sus cálculos comerciales a un tipo del 500%

Con haberse fijado el cambio al 4,75 nada práctico se ha hecho

Algunos comerciantes juzgan que a nada práctico se ha llegado con haberse fijado el cambio al 475 por ciento.

La situación sigue y seguirá siendo la misma, principalmente para el comercio que, desde que se fijó el tipo de cambio al 450 por ciento ha venido haciendo sus cálculos con una base del 500 por ciento.

En esto, — opinan algunos comerciantes, — si se ha tratado de favorecer la agricultura y principalmente al exportador catetalaro, se debió proceder con una mayor decisión y energía, fijando de una vez ese tipo al 500 por ciento, ya que, de todas suertes la especulación, o sea la venta de oro en mercado abierto, se encargará de esa elevación o más.

La Junta de Control debió haberlo hecho así y enfrentarse valiente-

mente para impedir a toda costa que se venda el oro a más de ese tipo.

Los mismos exportadores, y esto lo saben todos, negocian muchas de sus letras por medio agentes con un porcentaje de puntos mucho más elevado que el fijado oficialmente. Si un comerciante necesita una letra con urgencia, tiene que comprar dólares al 475 por ciento sino al 500 por ciento y si se fija el cambio a este último tipo, tendrá que comprarlos a más del 500 por ciento.

Esto es lo que debe evitar la Junta de Control.

Ahora bien, si con fijar el tipo más alto se quiere favorecer a los agricultores exportadores, se causa un perjuicio a aquellos que han contraído deudas en oro, pues al cancelar estas tendrán que hacer más

fuertes desembolsos que no estaban previstos. Y para el pequeño agricultor y para el pueblo en general, estas medidas en nada le vienen a salvar, porque todo se le cobra en oro y todo se le paga en colonos.

Encargue sus impresos a Falcó Hermanos

Deceso de doña Beatriz Z. de Jiménez

A consecuencia de una grave operación, falleció en el Hospital de San Juan de Dios de esta ciudad la señora doña Beatriz Z. de Jiménez, esposa del Primer Magistrado de la Nación, el pasado lunes a las 18 horas. Fué con-

fortada con los oficios religiosos y en la iglesia del mismo plantel se dijo misa de cuerpo presente. El martes se ofició otra misa en el templo de la Merced en sufragio de su alma y luego se efectuó el entierro dirigidó por el Padre de la Merced. Hubo gran acompañamiento en tan solemne acto.

Unimos a los miles de manifestaciones de condolencia recibidas por el señor don Ricardo Jiménez, de toda la república y del exterior, con todo el respeto que le ofrece nuestra sinceridad, hacia su dolor justo por el fallecimiento de su esposa caritativa, creyente y abnegada.

Secretaría de Fomento

A fin de evitar dificultades se recuerda a las dependencias oficiales y al público en general que la extensión de pasajes de Ferrocarril por cuenta del Gobierno está supeditada a rigurosas restricciones, y que sólo tienen derecho a ellos los empleados públicos que viajan en el desempeño de una comisión oficial, debiéndolos solicitar en este caso los señores Secretarios de Estado o en su defecto los respectivos Jefes de Oficina.

La disposición anterior no admite otra excepción que la de enfermos pobres que ingresen no regresen de los Hospitales, y los reos van al lugar en donde han de descender sus condenas.

San José, 1 de febrero de 1933.

Detenidos por los japoneses cuatro buques rusos

Sus tripulantes, acusados por los nipones, conducidos a Yokohama

Tokio, febrero 11.— Acusados de infringir las leyes marítimas, cuatro balleneros soviéticos, que cruzaron por el canal de Panamá en octubre del pasado año, fueron conducidos al puerto de Yokohama bajo una fuerte vigilancia nipona.

Han afirmado las autoridades japonesas que los comunistas que viajan a bordo de los citados barcos han violado las leyes de zonas marítimas fortificadas y que los bajeles están

sujetos a detención por ese hecho

La policía detuvo a 231 hombres y mujeres que viajaban a bordo de los balleneros, entre ellos a tres negros norteamericanos. Los demás son noruegos, alemanes y rusos.

Andre Popoff, comandante soviético de la flota ballenera, declaró que sus barcos estaban dedicados a investigaciones científicas y habían salido de Leningrado el 27 de julio. Dijo también que habían tomado puerto en las Islas Eonin, donde fueron capturados por los japoneses, con el único objeto de repostarse de agua y de provisiones.

Los navíos soviéticos son el «Aleut» barco insignia; el «Avanzada», el «Entusias» y «El Frente».

La Embajada soviética en esta capital se ha comunicado con la Cancillería de Moscú y ha iniciado una investigación de los hechos.

Comunistas muertos en un combate

Dresde, Alemania, febrero 11.—Once comunistas combatieron por su vida en esta ciudad y nueve camaradas más perecieron en un fiero choque con las fuerzas policíacas.

La lucha comenzó cuando la policía, queriendo deshacer una reunión de elementos comunistas, fué atacada por los radicales, que blandieron jarros de cerveza y sillas. En represalia, la policía abrió fuego contra los rojos.

Como resultado de estas muertes, una ola de indignación proletaria se ha extendido por todo el país. El periódico comunista «Welt Am Abend», ha acusado a la policía de haber asesinado a man salva a unos inocentes espectadores. Los funcionarios confiesan que ni un sólo policía resultó lesionado, en tanto que la mayoría de los muertos fueron heridos por la espalda al querer salir a escape del

Ferrocarril al Pacífico

Trenes Especiales para la Temporada de Veraneo

Todos los Sábados a las 3 de la tarde, con regreso los Domingos a las 6 p. m.

Saldrá un tren de San José y otro de Puntarenas

Estos trenes los corre la Empresa del Ferrocarril, de modo que en ellos se observa la misma seriedad y disciplina de los trenes ordinarios, pudiendo viajar señoras y señoras con toda seguridad y confort.

Pasaje de ida y regreso C\$ 7.50; niños menores de 10 años C\$ 3.80

PARADAS REGULARES: San Antonio, Turrúcares, Atenas y Orotina.

ADEMÁS: Se aceptan pasajeros de y para las estaciones intermediarias, a los precios corrientes de tarifa, a fin de que todo el mundo pueda aprovecharse de estos cómodos trenes.

TRENES ORDINARIOS de San José-Puntarenas y Puntarenas-San José, DIARIAMENTE A LAS NUEVE DE LA MAÑANA.

Donde

Robert

TODA SU ROPA

Imp. Falcó Hnos.

salón en que se hallaban.

Cosas que no admiten el modernismo, Don Máximo Fernández de escribir laconicismsos

Mucho se ha debatido ya, y se debate aún, la forma de darle forma, a un sistema monetario y de comercio en nuestra nación y que revista legalidad y justicia, elimine abusos clandestinos y retorne la confianza con la fijación de un cambio razonable para nuestra moneda. Se ha creado instituciones y se las ha reformado y no se llega a lo ideal y necesario.

Fijación de un sistema monetario y de comercio intrincadísimo

lo intrincado del asunto, que ha de atender a cien factores y circunstancias y conveniencias. La verdad es que como incapaces, no hemos querido aumentar incapacidades responsables a la cuestión en estudio, y sólo de vez en cuando hemos vertido ligera opinión en cuanto a Control de Cambios.

Imposible es exigir a un productor, a un comerciante, a un especulador cualquiera, por la libertad de comercio, a un poseedor de título del Estado, de venderlos a un precio determinado por nadie; pero toda operación a cualquier precio ha de cotizarse a un tipo; este tipo, en relación a la moneda extranjera que nos impone su influencia, es el que se busca armonizar para establecer nuestra balanza en relación a la importación y exportación en el mundo comercial.

Nosotros pensamos, que nuestro bienestar

nacional, radica en nuestra mayor producción en artículos alimenticios y exportables, para aumentar las rentas costarricenses a una altura favorable que evite sus dificultades y el hambre del pueblo. Nos conformamos con decir, que aquí estamos en la gloria en relación a otros Estados; y aunque ello sea verdad, no mitiga el aserto, nuestra necesidad ambiente y resultado: consuelo de tontos.

Imaginemos: ya tenemos cambio fijo. La mayoría no producimos. ¿A qué iremos al Control? La minoría que produce y acapara, aspira a ganar tanto y cuanto, a que irá al Control sino a sufrir la tiranía impuesta para evitar abusos de los especuladores, y el control le costará que debe someterse al tipo oficial, con el cual la oferta para sus productos hallada en los mercados no le deja utilidad; y lo desmoraliza el mal negocio, al cafetalero o al bananero. El sistema fracasa por la buena razón de que no hay, no habrá, qué ejecutar, qué operación realizar; si ya no se anhela producir, ¿para qué luchar? Y no es posible sorber más la sangre del pueblo paciente y trabajador, pagándole sueldos mezquinos, que no alimentan sus familias.

Todos tenemos necesidad de dinero, antes que cambio para él. Para tener dinero hay que producir algo, debe ver el gobernante, cómo exista; y no conformarse con poner normas a lo ya producido, si no estudia cómo, y cómo aumentarlo.

No queremos socialismo de Estado y estamos palpando que el Estado tiene a la fuerza que intervenir y esta interviniendo, pero con contemplaciones. El Estado que fija tipo, debe buscar mejor mercado que pague bien las riquezas nacionales y no estar sujetos a la vo-

luntad del señor A. o B. y a la de la Compañía X, o Z., que amanran la riqueza con anticipos de crédito, que hará ganar millones a unos poquitos. Hay que buscar comprador, que nos deje su oro en nuestro país, para que circule por el mismo país su riqueza como sangre de su cuerpo, no comprador que la absorba.

Aquí, ya tendríamos la respuesta propia.

El Agente de cambio, es útil. No habrá bur-las y ahora llegamos a donde queríamos. Hace falta una Bolsa de Comercio, a donde afluyan los compradores de todas partes, a hacer ofertas; sobre la base que para cada producto fije el Gobierno, atendiendo más a las necesidades de la patria que a las conveniencias particulares. Entonces tiene razón un tipo oficial. ¿Por qué habremos nosotros de soportar las imposiciones de precios y tipos de otros países?

¿Qué significaría las coaliciones que oprimirían los malos ciudadanos, tampoco podrían existir, para malograr las operaciones oficiales?

Seguiremos escribiendo largo y tendido en nuestra jerga, que nada tendrá de modernismo quitaecenciado en literatura, pero que es necesario al periodismo que no puede solamente idealizar, sino escribir claro y pelado. Seguiremos con el tópic.

YARAG EMELE

ALMACEN Fernández

Donde encuentra Ud. artículos de Primera Necesidad a precios bajos.

Si quiere ahorrar dinero haga sus compras en este Almacén.

TOMAS FERNANDEZ F.

Si usted quiere que sus libros queden bien empastados mándelos a empastar a la Imprenta Falcó Hermanos.

Compre Ud. todos los lunes EL PAIS

El país ha deplorado el sensible fallecimiento del Lic. don Máximo Fernández, ya que con ello ha perdido a uno de sus más prestigiados valores. Porque, en justicia, debemos hacer resaltar aquí su ascendido civismo, su nobleza de ciudadano probo, su patriotismo puesto a prueba en muchas ocasiones y su preclara inteligencia que consagró en prestigio de la nación.

Fué un constante luchador, tanto en la vida política como en la privada, habiendo desempeñado altos puestos con acierto, entre ellos la representación de nuestro país en el exterior y la presidencia del Po-

der Legislativo. En lo profesional fué un distinguido jurista. Últimamente se había consagrado por entero a la vida privada, encontrando el merecido reposo en el seno de su hogar que ha sido y es ejemplo de respeto y de virtudes.

Quiera Dios que estas pocas y sencillas frases, nacidas de la profunda admiración y cariño que profesábamos al viejo caudillo, sean un consuelo para su esposa y para sus hijos, y para toda la familia doliente, formulando a su vez «EL PAIS» sus más sinceras expresiones de condolencia por tan irreparable pérdida.

Al gobierno le interesa más la construcción de la carretera Río Grande-San Ramón que la llamada de Acosta

La carretera a San Ramón,—como todos los demás proyectos de carreteras—está siendo objeto de discusión promovida, como acontece siempre, por el interés de algunos finqueros o el interés local.

Peró en el caso de esa carretera a San Ramón, nos decía el ex-diputado don Froilán Bolaños comentando el asunto, al Estado le interesa más la construcción de la carretera Río Grande, Atenas, San Ramón ya que con ello se intensificaría el movimiento ferrocarrilero del Pacífico, tanto de pasajeros como de carga.

Debe tenerse en cuenta que serían tres cantones, eminentemente agrícolas, los que con-

tribuirían considerablemente al beneficio del ferrocarril al Pacífico, ya que todos los productos serían enviados por allí a la capital.

El trabajo de construcción de esa carretera fué comenzado hace algún tiempo, pero luego se abandonó.

La carretera de Acosta dejaría a trasmano el cantón de Atenas; pero de todas suertes no cree que la construcción de la carretera a San Ramón se haga muy pronto.

En todo caso el Gobierno debe estudiar lo que mayor interés reporte para el Estado, desde luego que está de por medio el interés de aquella empresa ferrocarrilera.

La campaña política para elección de diputados se intensifica en Heredia

Desde ahora se hacen trabajos políticos en la Provincia de Heredia para la elección de diputados, que ha de celebrarse en diciembre del presente año.

Numerosos amigos de don Juan María Solera, dispusieron trabajar por su candidatura, y en verdad que esas actividades van bien encaminadas. Podemos decir que en todos los pueblos de Heredia, la candidatura de don Chango Solera ha sido recibida no sólo con simpatía sino con entusiasmo, pues esto lo han podido constatar las comisiones que han salido en diferentes ocasiones a pulsar los ánimos y a conversar de lleno con las principales personas de cada localidad, habiendo obtenido de todas ellas la seguridad de apoyarse a su candidatura, ya que el señor Solera, por su

prestigio, goza de muchas simpatías e inspira absoluta confianza en el ánimo de todos sus conterráneos.

DESFALCO

La sociedad comercial Minor C. Keith fué objeto de un escandaloso desfalco por valor de más veinte mil colones.

Un empleado de gran confianza fué su autor quien abandonó el país cuando se dió cuenta de que el presidente de la sociedad Mr. Henry B. Price envió a don Manuel Montejo para hacer un arqueo general de todos los dineros entrados y que algunos de ellos no habían sido depositados en el Banco.

El Alcalde 1º de lo Penal Lic. Fernández está instruyendo la sumaria y ha dado orden de captura contra el referido empleado.

Lo Barato es Caro

Usted puede encontrar muchas marcas de Hojas de Afeitar y a precios de situación pero ninguna igual en calidad y duración a las HOJAS

SOUPLEX

Búsqueda en todos los establecimientos o donde CASTRO & QUESADA (Sucs.) UNICOS DISTRIBUIDORES

Se ha hecho justicia a los pobres trabajadores de la Municipalidad

En su última sesión, la Municipalidad hizo justicia a sus trabajadores; es decir, a los que trabajan en las calles que son los que más se sacrifican ya que ganan una miseria ejecutando labor muy pesada.

Por acuerdo municipal, todos los peones ganarán \$ 3 al día, lo

que ya es algo que les permitirá un pequeño desahogo en su vida tan acongojante y tan llena de penalidades.

Ahora lo que falta, es que la Municipalidad evite el que las tarjetas de esos trabajadores pasen a manos de los usureros que las compran con grandes descuentos.

ciencias muy especiales le obligaron a tomar tan fatal resolución.

Sobre este caso trágico se han hecho diversos comentarios en aquella ciudad.

Un nicaragüense se quitó la vida disparándose un tiro

Disparándose un tiro de revólver en la cabeza, fué el medio empleado por un nicaragüense para quitarse la vida, a mediados de esta

semana en la ciudad de Grecia.

El occiso se llamó en vida Francisco Sánchez.

Hacia bastante tiempo radicaba en aquella localidad y circunstancias

del Sistema de Balcas y el Ministerio de Cultivo de la Obregón Lizano